

**Suscripción.**

En la capital. . . . . 4'50 pias. trimestre  
 Id. fuera de la capital. 5 id. id.  
 Ultramar en oro. . . . . 18 id. semestre  
 Id. un año en oro. . . . . 25 id. id.  
 Extranjero. . . . . 7'50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.ª-1.ª

# LA LUCHA

Diario político, de avisos, noticias é intereses generales.

**Anuncios.**

En la 1.ª página una peseta la línea. En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 id.—En la 4.ª, 25 y 4 los suscritores 12 céntos.—Anuncios mortuarios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.ª a 5 pesetas la línea á juicio de la Administración. Insértese ó nó, no se devuelve el original.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORRETTE, 61, Rue Caumartin.

**AÑO XXI.**

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, jueves 15 de Octubre de 1891.

NUMEROS SUELTOS  
25 céntimos.

N.º 4.510.

**Política Internacional.**

Paris 12 Octubre 1891.

**SUMARIO:** Monumento á Garibaldi.—Boulangier y las crónicas ilustradas.—Los sucesos de Roma.—Los ferro-carriles en Francia.—Muerte del rey de Wutemberg.—Mr. Parnell el Leader de Irlanda.—La huelga de los obreros del cristal y vidrio.—El empréstito ruso.—Una grandiosa obra de enseñanza de la Casa Hachette y Cie. de Paris.

Ha sido una semana en que no han faltado sucesos: el 4 fué la inauguración del monumento elevado en Niza á la memoria de Garibaldi con asistencia de gran número de conocidas personalidades: la estatua, que es una obra de arte, es debida al cincel del célebre escultor Deloye: el mismo día se inauguró en Meaux, su pueblo natal, la estatua del general Raoult muerto en la guerra con Alemania en 1870.

El suicidio del general Boulangier dió motivo para entretener al pueblo francés, que es tan novelero, dando los diarios con este motivo ediciones especiales y hojas ilustradas que han puesto el suceso más en ridículo. *Le Figaro* y *Le Petit Journal* tuvieron la ocasión de que sus corresponsales en Bruselas supiesen había en el cementerio en el acto del suicidio, un fotógrafo que se aprovechó para tomar el cliché instantáneo, al oír la detonación y conocer la calidad del muerto: esto y el retrato en colores de Mme. Bonnemain, han ocupado los espacios de los grabados de las crónicas ilustradas semanales.

Dije á V. en mi anterior, que la misa en que ofició el Pontífice y que oyeron devotamente 80.000 peregrinos, fué un acto solemne y que no hubo ningun disgusto: no fué así en la tarde del mismo día, en que se celebraba fiesta nacional y con tal motivo era permitida la entrada en el panteón, en aquel monumento soberbio de la antigua Roma donde yacen las cenizas del Rey Víctor Manuel, tan popular y querido en Italia, cuya unidad llevó á cabo, es costumbre que todos los que visitan el célebre monumento, en un álbum preparado, pongan su nombre y algo más si quieren: tres jóvenes peregrinos pertenecientes á una escuela católica de Francia, hubieron de poner en aquel libro ¡Viva el Papa-Rey! lo que visto por los italianos

que debían firmar despues, produjo en el acto un conflicto que pudo tener graves é inmediatas consecuencias y cuyo eco resonó en toda Italia que ha hecho manifestaciones de protesta hasta en pueblos insignificantes. Afortunadamente ha habido mucha cordura por parte de ambas partes y no se ha dado al hecho más importancia que la que podía tener su autor, joven sin experiencia que no pudo jamás sospechar la importancia de su acto infantil.

La respuesta dada por el señor Cánovas del Castillo á un periodista que le preguntó, para saber lo que pasaba con relacion á los rumores que circulaban sobre si España estraba ó nó en la triple alianza, por lo severa y bien hecha ha merecido el aplauso de la prensa francesa unánime: el señor Cánovas ha demostrado una vez más que, aparte de las opiniones políticas, es el primer hombre de Estado que ha tenido España.

No solo ocurren desgracias en los ferro-carriles españoles: aquí los tenemos á diario: ayer en la estación de Brunoy, en la línea de Lyon á 22 kilómetros de Paris, ocurrió una en que hubo 14 heridos, algunos de gravedad, no siendo mayores las consecuencias debido á una feliz casualidad: todo por imprudencia de un maquinista, que no vió una señal de un disco.

Murió el rey Carlos I de Wutemberg el 7 del actual sin descendencia directa: hereda el trono su sobrino Guillermo de Wutemberg de 43 años: el difunto Carlos I, fué uno de los príncipes que desde el primer momento se unió como fiel aliado á Alemania y que en 1870 movilizó su pequeño ejército.

Fué de los primeros que en unión de los otros príncipes, pidieron al Rey de Prusia se proclamase Emperador de Alemania.

El nuevo Rey de nombre, porque Wutemberg está por completo sometido, en cuanto á política exterior y ejército se refiere, á Alemania, tiene una hija, la princesa Paulina, de 14 años, María Waldech, pero está casado en segundas nupcias con la princesa Carlota Sahambourg Lippe, de una de las familias más antiguas de la nobleza prusiana.

Y aunque esta carta, más que otra cosa

vá pareciendo una necrología, no puedo pasar en silencio la muerte del Leader de Irlanda Mr. Parnell, ocurrida en Brighthon el mártir último: sus funerales que serán muy concurridos, se celebrarán en Dublín, donde será trasladado el cuerpo del ilustre patriota: la noticia causó en Londres verdadero estupor, porque nadie podía sospechar muerte tan prematura.

Empieza á tomar incremento la huelga iniciada en una industria rica y floreciente y que nada hacía sospechar: me refiero á la fabricación de objetos de vidrio y de cristal tan potente en este país, cuyos obreros bien retribuidos, se van declarando en huelga poniendo tales condiciones, que los dueños se verán obligados á dejar apagar los hornos: la huelga existey sino se conjura en breve plazo, será la pérdida de una floreciente industria, cosa que verán con gusto algunas naciones que podrían alimentar el mercado de objetos de tanto uso: la prensa que dedica preferente atención á este grave asunto, dá consejos que creemos serán oídos, para llegar á un acuerdo que sino se efectuase podría traer grandes perjuicios.

La Reina Natalia de Serbia visitó ayer á Mr. Carnot para darle gracias por la cordialidad y atenciones que se han tenido con su hijo el joven Rey Alejandro durante el mes que permaneció en París: la reina Natalia pasará el actual invierno en Biarritz.

El empréstito de 500 millones de francos que hace Rusia, y cuya suscripción empezará el 18 del actual, patrocinada por las más poderosas casas bancarias francesas, tendrá un éxito seguro, tanto por las buenas condiciones de la emisión, la facilidad en los pagos, el interés del 3 % desde el 1.º de Octubre corriente, como porque serán cancelados los títulos todos emitidos en 81 años: aún no está más que anunciada la emisión, y ya se cotizan con prima los títulos rusos que han de admitirse en los Centros bursátiles: todas las agencias del Crédit Lyonnais hacen las suscripciones: es una buena ocasión para emplear el dinero con seguridad.

La importante Casa editorial de los señores Hachette et Cie. de Paris, tan cono-

cida en el mundo instruido y en todos los Centros cultos de Europa, presta gran incremento y no le debe poco á su adelanto en la cultura la América latina: acaba de editar esta Casa un soberbio Atlas de Geografía Moderna, obra la más completa y mejor terminada que se ha visto: contiene 64 grandes cartas en colores, 524 cartas y figuras en negro, 128 columnas en folio en dobles columnas con un índice geográfico con más de 40.000 nombres: es la obra más completa que se ha hecho y que viene á satisfacer una necesidad; en ella hay unas cartas geográficas detallando con perfección la situación y condiciones de toda América. Reciban la enhorabuena por tan gran trabajo los ilustrados autores y editores que tal servicio han prestado á la ciencia y á la enseñanza.

Hasta mi próxima suyo affecto,  
B. L. Eclair.

**Sobre el lavado de la sangre.**

Segun noticias que ha recibido de la Habana el médico valenciano Dr. Moliner, parece que el lavado de la sangre está dando muy buenos resultados en el tratamiento de la fiebre amarilla.

El Dr. Bellver, médico mayor del hospital militar de la Habana, persona que goza de gran reputación entre la clase médica de aquel país, ha obtenido con el lavado de la sangre en combinación con las inyecciones de oxígeno en el tubo digestivo, más del 80 por 100 de curaciones en los casos más graves de la temible enfermedad.

Segun tomamos de un colega de Valencia, el Dr. D. Hilario Candela, que en estensa carta le comunica al Dr. Moliner tan satisfactorias noticias, despues de pedirle cuantas observaciones haya hecho posteriores á sus últimos trabajos publicados y algunos particulares sobre los aparatos y manera de usarlos, le promete tenerle al corriente de cuanto ocurra sobre este importante asunto científico en aquellas apartadas regiones.

Tambien sabe el mismo periódico que el distinguido doctor publicista G. Séé, de Francia, y el notable bacteriólogo Brie-

Folleto de «La Lucha»

— 6 —

II.

**COLECCIÓN DE NOVELAS**

ESCRITAS POR

**D. IGNACIO GARCIA MALO**

Y

**D. GENARO W. DEL BUSTO.**

TOMO III.

GERONA:

Imprenta de LA LUCHA Plaza del Grano, 6.

Agona Elvira al placer que la esperaba, gozaba del apacible sueño de la mañana, que tan bellas imágenes presenta á la imaginación, alimentándose de los mas gratos recuerdos, y saboreándose en una dicha, si bien ficticia, mas intensa que la felicidad que podemos gozar despiertos.

Tendida sobre la muelle cama, cuya blancura y limpieza estaba en armonía con la pureza y hermosura de sus facciones, débilmente sonrosadas por el cansancio de la noche anterior, Elvira echada sobre su costado derecho, saboreaba los transportes de un ensueño de felicidad.

Un inquieto placer divagaba en su fisonomía, ya medio abriendo sus ojos, ya hinchando débilmente las ventanas de su nariz, ya imprimiendo una seductora sonrisa á su boca doblemente hermosa por el lustroso carmin de sus húmedos labios, y por la blancura de sus dientes pequeños y perfectamente alineados. Elvira soñaba la llegada de su adorado esposo.



ger, de Alemania, han escrito al doctor Moliner en términos muy laudatorios para su procedimiento, prometiéndole estudiarlo con el detenimiento que reclama su indudable importancia.

Nosotros nos congratulamos de que se vaya abriendo camino en la ciencia un remedio terapéutico que ha tenido su cuna en Valencia, y cuyos primeros resultados se publicaron en las columnas de *La Correspondencia* de aquella ciudad.

Felicitemos de todas veras al estudioso catedrático el Dr. Moliner.

## Noticias locales y generales

El Director de *El Fandango* ha sido preso en Barcelona y puesto a disposición del Gobernador, por atacar dicho semanario a la moral.

Bien hecho; los que escriben deben hacerlo ilustrando y no llamando a las puertas de las pasiones depresivas. Los que tal hacen, ni son periodistas ni cosa que se les parezca; a bien que hoy, a cualquier cosa se llama periodista y a cualquier papel periódico.

Acaban de hacerse cerca de Aberdare, en Gales, pruebas con los proyectiles de dinamita de Synder, dando resultados satisfactorios para el invento, aunque terribles para el bien de la humanidad.

El nuevo proyectil es de forma cónica y de unos dos pies de largo, y está cargado con una composición de 96 por 100 de nitroglicerina en forma gelatinosa, consistiendo el 4 por 100 restante de compuestos químicos, entre los que figura el alcanfor.

La pólvora empleada es de 20 libras de oscura, prismática, y 10 de la negra, prismática también.

Los efectos de la explosión en las pruebas no fueron tan satisfactorios como se esperaba; pero el inventor asegura, que un proyectil que cayera en medio de una columna de hombres, no solamente destruiría un gran número, sino que dejaría al resto completamente paralizados y fuera de combate.

Se conoce que el período de ferias se acerca. A los géneros que se reciben en muchos establecimientos comerciales, se unen los pintores que trabajan desesperados para restaurar aparadores, puertas y letreros de gran número de tiendas.

Solo existe una entidad que no se mueve, y es el Ayuntamiento; de manera que el que nos visite, podrá admirar la perfección de nuestros empedrados para destruir zapatos y desconjuntar piés, y lo bien

conservada que tenemos los gerundenses a la higiene pública y no digamos nada de la otra, que la pobre anda harapienta y escuálida pidiendo por caridad una tacita de medio celo y un centimito de buena voluntad por los clavos del Señor.

Y cuantos vivimos en Gerona debemos estar satisfechísimos de tanto patriotismo, máxime cuando ni Alcaldes ni Concejales se cuidan de nada más que de *tiquis miquis* y chinchorrerías de villorio.

¡Como ha de ser!

El Gobernador de Madrid ha impuesto una multa de 500 pesetas a un vendedor de libros pornográficos y estampas inmorales, que ejercía su industria en los cafés del centro de la corte.

Por aquí también suele venderse algún libro de lectura *verde* y exponerse alguna estampa de *colorado* asunto, y bueno sería que el señor Mataró imitara a su homónimo cuando el caso llegue.

El Juzgado de Santa Coloma de Farnés, llama a los que puedan dar razón de quien pueda ser el individuo conocido por Pedro apodado *Burro*, que trabajaba por varios pueblos de esta provincia, cuyo cadáver se encontró el quince de Agosto último en el término de La Sella.

El señor Juez del partido de Olot, llama, cita y emplaza a Bartolomé Texidor (a) *Ridaura* y Miguel Gil Torrentà (a) *Carancho*, naturales y vecinos de aquella villa, procesados por el delito de robo.

El de Figueras anuncia para el dos del próximo Noviembre, la venta en pública subasta, de la cuarta parte indivisa de varias fincas situadas en el término de Vilabertrán.

El difunto Rey de Wutemberg, según el *Berliner Tageblatt*, era un hombre personalmente modesto y sencillo, pero de modales atractivos. Su armoniosa voz contribuía no poco a la impresión simpática que causaba. Tenía poco de soldado y prefería las reuniones familiares a las pomposas fiestas. Los buenos wutemburgueses vivían tranquilos bajo su cetro por el amor y cuidados que a su reino tenía. Hizo mucho por la capital del reino, tanto en materia de embellecimientos como en todos sentidos, interesándose vivamente en las artes, las ciencias y el drama.

No era, a pesar de esto, el Rey hombre de grandes facultades intelectuales ni de grandes energías, habiendo merecido a las otras cortes de Alemania el apodado de *Olgus*, dando a entender que estaba dominado por completo por su hábil y en cierto modo varonil consorte la Reina Olga.

Esto no obstante, su muerte ha sido muy sentida.

El lunes próximo, día 19, empezarán en la iglesia de San Félix los ejercicios espirituales que anualmente celebra la *Cofradía del Purísimo Corazón de María*.

Todos los días habrá sermón a cargo del Rdo. P. José Vives, de la compañía de Jesús. El último día a las siete y media, habrá Comunión general, y por la tarde después de la función, se cantará un solemne *Te-deum*, se celebrará procesión por el interior del Templo y se dará la bendición con el Santísimo Sacramento.

Hemos oído decir, que en el asunto del timbre de periódicos, vamos a tener una sorpresa al finalizar el mes.

¿Qué será Dios nuestro? Porque aquí siempre estamos con el alma en un hilo esperando emociones.

Según la última Memoria publicada por la Comisión de pensiones de Washington, existen en la actualidad en la República 176.160 pensionistas, ó sean 138.000 más que al terminar el anterior año económico.

El total de lo pagado por pensiones, ascendió a 118 millones de duros, 12 millones más que el 89.

A pesar de este aumento tan grande a costa del Tesoro, parece inevitable que este año será mucho mayor, pues la Comisión está expidiendo certificados a razón de 30.000 al mes para satisfacer las 350.000 solicitudes que hay pendientes.

Pero no dicen nuestros republicanos, que con la República no existen gastos de clases pasivas?

La Secretaria del Ayuntamiento de Bañolas que tiene dos mil pesetas anuales de dotación, está vacante. Entre las condiciones que se exigen a los aspirantes, está la de ser licenciado en derecho civil y Canónico.

Para solicitarla hay treinta días.

Se ha descubierto en Viena una gran fábrica de billetes de Banco falsos, apoderándose la autoridad de gran número de ejemplares y arrestando a los falsarios.

Se cree que muchos de estos billetes han sido puestos en circulación en el extranjero.

Nada, que en todas partes cuecen habas.

El rectorado anuncia, que ha de proveerse por concurso una plaza de profesor auxiliar de la sección de Ciencias del Instituto de Figueras, dotada con la gratificación anual de 1.000 pesetas.

Para notificarle la sentencia recaída en la Causa por hurto, el Juzgado de Fi-

gueras cita, llama y emplaza a Miguel Honoré Pir, natural de Camplon (Francia) y vecino que fué de Figueras.

La Comisión de la *Feria del mundo* de Chicago, cuenta ya con muy cerca de 125 millones de pesetas para llevar a cabo los proyectos de las obras con que aquella ciudad se propone asombrar al mundo.

Imposible es en esta sección enumerar la magnitud de las obras que se proyectan; únicamente diremos para que pueda formarse una idea de lo que aquello será, que se calcula en 16.000 caballos la fuerza necesaria para el movimiento de toda la maquinaria, producción de luz eléctrica, etc.

En la última Exposición de París, la fuerza empleada en estos propósitos era de 6.000 caballos.

Está vacante la Secretaria del Juzgado municipal de San Clemente Sasebas.

Ha llamado la atención de los que no conocen bien el paño, el que al entierro del señor Maciá y Bonapiata no asistieron ni uno de los prohombres de Gerona que tanto explotaron su buena fé y tantas pruebas de lealtad le dieron en ocasiones como, por ejemplo, la de las últimas elecciones para Senadores.

Parece mentira que haya por esos mundos quien estrañe las cosas de esa gente. Muerto el perro se acabó la rabia; ahora ya no puede servirles de nada ni para nada el difunto, y como no ha de resucitar, no valía la pena de dejar los negocios aunque fuera por horas, gastar unas pesetas y molestarse por el que no ha de volver más a la tierra.

Así son todos.

Antes de anoche, el coro *La Regional* dió una serenata a Mr. Sequah. Con tal motivo, la calle de Ciudadanos se vió invadida por un numeroso gentío que aplaudió al orfeon y al señor Sequah, cuando éste salió a dar las gracias en su nombre y en el de su esposa por tal obsequio.

Los individuos del orfeon fueron obsequiados por Mr. Sequah con dulces, licores y habanos según oímos decir, pues nosotros no lo vimos.

Se ha ordenado la busca y captura de Juan Martínez Izquierdo, Antonio González Rodríguez, Francisco Rodríguez Carmona, Manuel Fernández Aguado, Pedro Francisco Mónyón y Josefina Bordejón.

Dicen de Lisboa, que por decreto ministerial se saca a subasta la adjudicación del monopolio para la fabricación de fósforos. Durará doce años y deberá satisfacer el contratista 1.400.000 francos anuales, al Estado.

## Consecuencias de una mentira.

### I.

Eran las nueve de la mañana y todavía las ventanas de la habitación de Elvira estaban cerradas; sin embargo, al través de los cortinajes, mitad blancos y mitad colorados, penetraba una débil luz parecida a la del crepúsculo, que llenando toda la estancia, daba a los objetos un ligero color de rosa.

Cierto desorden que se notaba en la habitación, algunos adornos de mujer esparcidos acá y acullá y el no haberse levantado todavía la que ocupaba con tanta quietud como tranquilidad la alcoba, pudieran muy bien denotar que Elvira había trasnochado, y que tal vez había acudido al baile de la noche anterior.

## Índice

DE LAS MATERIAS QUE FORMAN EL TOMO II.

Titulos de las novelas.	Página.
Los pecados de los padres. . . . .	1
Preferencias de un padre. . . . .	23
Flavio é Irene. . . . .	91
Federico y Beatriz. . . . .	193
El benéfico Eduardo. . . . .	301
Eugenio y Carlota. . . . .	485





—En el último Congreso de orientalis- tas celebrado en Londres, se ha leído un trabajo de un Mr. Haliburton, que despues ha dirigido cartas à El Times sobre este mismo punto, en el cual dicho señor pre- tendiendo haber descubierto en sus viajes por Marruecos una verdadera raza de enanos en las regiones montañosas.

En dicho trabajo no se prueba suficien- temente que tal raza exista; pero lo que parece cierto es que algunos de los viaje- ros que han recorrido el Imperio marroquí, han notado la presencia en algunos pun- tos de individualidades aisladas que inspi- ran á los naturales un respeto rayano en adoración, procurando, según por algunos se asegura, ocultarlos á la vista de los eu- ropeos.

—No habiendo salido bien ajustado el folletín publicado ayer, lo repetimos hoy con el ensanche de blancos correspondien- tes.

—Segun tenemos entendido, varios jó- venes de la buena sociedad gerundense han ofrecido su concurso á la Comisión de festejos de nuestro Ayuntamiento para contribuir á amenizar los que por ferias se celebran anualmente.

Al efecto, se proponen organizar una fiesta muy original en las aguas del rio Onyar frente al barrio de Pedret, la que vendrá á ser una especie de simulacro de regatas.

La Corporación municipal, estimando en lo que vale lo propuesto por los aludi- dos jóvenes, está dispuesto á señalar una regular cantidad para coadyuvar la reali- zación del proyecto.

—Víctima de la grave enfermedad que hace tiempo venia minando su existencia, el día 10 del corriente falleció nuestro amigo D. José Jaumeandreu y González, Interventor que fué del Banco de España en esta provincia.

A su hijo, nuestro amigo, D. Adolfo y demás familia enviamos el testimonio de nuestro sentido pésame.

Las ventajas que ofrece nadie puede po- ner en duda.

(Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 23 abril 1886.

He recibido la muestra de Emulsión Scott prepa- rado que ya hace tiempo conozco y vengo usando en mi práctica particular con éxito muy favorable, en los casos de escrofulismo y en cualquiera de sus manifestaciones.

Con esta Emulsión se consigue administrar el aceite de hígado de bacalao sin repugnancia á los enfermos á quienes está indicado su uso, ventaja muy recomendable por cierto.

Dr. FELIX CARRASCO.

DESCUBRIMIENTOS.

Hé aquí los años en que han tenido lu- gar los descubrimientos é inventos de más interés para la civilización y el progreso de las costumbres, que apuntamos como dato curioso:

En 481 se pusieron herraduras por pri- mera vez á los caballos, en Francia; en al- gunas comarcas de América no ha llega- do aún á efectuarse esta reforma tan anti- gua.

«Humoradas» DE CAMPOAMOR

(INÉDITAS)

—Mire usted quién asoma por la puerta —díjome el doctor Settler, en cuya com- pañia apuraba yo anoche un bock en la Cervecería Inglesa.

Era D. Ramón de Campoamor, ya res- guardado de «la humedad y el frío» (sus dos grandes preocupaciones) por fuerte gabán y amplia bufanda de blanca seda.

—¿Cuándo ha regresado usted?

—A ver.

—¿No se ha movido usted de San Pedro de Pinata? ¿Verdad?

—He pasado allí todo el verano, rodea- do de árboles. Les parecerá á ustedes ex- traño mi veraneo en Alicante. Es que yo sostengo la conveniencia de pasar el in- vierno en San Petersburgo y el verano en Africa. En San Petersburgo todo está pre- parado para el calor.

—Sea como quiera, viene usted admi- rablemente, gran maestro. Hace muchos años que no tiene usted un color y una expresión de fuerza y de vida, y un brillo como los que ahora se notan en su rostro.

En 555 se inventó el primer molino mo- vido por el agua.

En 600 se empezaron á usar las campa- nas en las iglesias de la cristiandad.

En 664 se inventó el cristal en Ingla- terra.

En 757 fué transportado al primer órga- no desde Constantinopla á Francia.

En 760 se usaron los primeros relojes de pared en Suiza y Francia.

En 1023 se inventaron las notas musi- cales.

En 1184 se inventó el violín.

En 1185 se usó el emperador en París.

En 1280 se inventaron los anteojos.

En 1289 se inventó el molino de viento, la loza de barro en Italia.

En 1312 se ideó el hacer papel con tra- pos.

En 1330 se inventó la pólvora.

En 1346 se usaron los cañones.

En 1404 se fabricó el primer sombrero en París.

En 1410 se pintó el primer cuadro al óleo sobre un lienzo.

En 1423 se inventó en Flandez grabar en madera.

En 1442 se inventó el arte de imprimir, en Maguncia, por el librero Guttemberg.

En 1460 apareció impreso el primer al- manaque, en Alemania, compuesto por Jorge Von Yurbah.

En 1464 se estableció el correc público.

En 1480 se empezó á grabar con agua fuerte.

En 1488 se imprimió la biblia hebrea, completa en siete idiomas distintos.

En 1492 se descubrió la América por Cristóbal Colón y los españoles, y se cons- truyó el primer reloj de bolsillo en Urem- burgo.

En 1500 se inventó el alambre, el lacre y se introdujo el uso del tabaco.

En 1530 se inventó el torno de hilar.

En 1543 se fabricó el primer alfiler en Inglaterra.

En 1588 se inventaron las bombas y morteros.

En 1603 se establecieron fábricas de cristal en España y Francia.

En 1608 se usó el primer telescopio en un observatorio de Inglaterra.

En 1610 se introdujo el té en Europa.

En 1626 se inventaron los barómetros y termómetros; se estamparon los primeros grabados en color y se importó el chocola- te á España desde Caracas.

En 1633 se inventó el molino de aser- rar.

En 1654 se construyó la primera bomba de aire.

En 1666 se empezó á alumbrar y á bar- rer las calles de Londres.

En 1669 se presentó la primera ópera italiana en París.

En 1670 se inventó la primera máquina para hacer medias.

En 1680 se inventaron las bayonetas, las baquetas y los peraguas.

En 1699 se usaron los fusiles de infante- ría.

—¡Cà!—respondió el maestro con su acento bonachón.—Si ya estoy hasta un poco chiflado... Ya ven ustedes lo que di- cen algunos de mis Humoradas...

Y al hablar de las Humoradas, esas do- loras breves, el diálogo tomó otro sesgo.

—¿Ha trabajado usted mucho?

—Si no me han dejado... Figúrense us- tedes que el día de San Ramón se senta- ron á mi mesa sesenta personas... y lue- go, y antes, y siempre, visitas de todas clases, amigos antiguos, jóvenes cariño- sos...

Entre éstos se cuentan los periodistas cartageneros que tuvieron la bondad de visitarme, sorprendiéndome con las ma- nos en la masa; es decir, poniendo en limpio unos cuantos pliegos de Humora- das, que despues han copiado ustedes en Madrid para que sigan diciendo que escri- bo tonterías.

—¡Tonterías dice usted, D. Ramón! Pues vaya por las tonterías, siempre que me dice usted unas cuantas inéditas, en ob- sequio á los lectores de El Heraldó.

—¡Calle usted, calle usted y no me ha- ble de versos!... Ya no quiero que me ha- blen de ellos... Deseo vivir en paz, y ade-

En 1722 se inventaron las bombas para incendios.

En 1731 se publicó el primer periódico en París.

En 1738 se forraron de cobre los prime- ros buques.

En 1747 se descubrió la electricidad.

En 1749 se inventó el método de hablar para la enseñanza de los sordo-mudos.

En 1752 apareció el primer anuncio en un periódico de Inglaterra.

En 1792 invención del telégrafo.

En 1796 se inventó el primer fósforo pa- ra hacer luz, y se efectuó la primera as- cención del primer globo aereostático.

En 1807 el primer buque de vapor, (Fsttosis Folly,) navegó en el río Hud- son.

En 1825 se contruyó el primer tranvía.

En 1829 empezó á andar la primera lo- comotora del ferrocarril de los Estado Uni- dos.

En 1830 el primer ferrocarril fué cons- truido en Inglaterra, el de Manchester á Liverpool; se construyó el primer buque de vapor de hierro, y se hicieron las prime- ras plumas de acero para escribir.

En 1839 se hicieron los primeros sobres para cartas.

En 1878 se inventó el teléfono y la luz eléctrica.

De arte pictórico.

El descubrir una pintura de cualidades duraderas que impida la corrosión del hie- rro, debida á los agentes atmosféricos, es un problema que trae ocupados á los Inge- nieros con mucha persistencia desde hace bastantes años.

Hasta hace muy poco se han ignorado las muchas que están todavia por descu- brir. Los aceites de asfalto son de natura- leza no volátiles, y en consecuencia no duran. En esto está el secreto del proble- ma de la pintura.

Con objeto de evitar el orín ú oxidación en el hierro, hay que usar alguna sustan- cia para cubrirlo y para que permanezca inalterable por el calor del sol y la acción del aire.

Se dice que ninguna otra sustancia en la naturaleza llena estas grandes necesi- dades de una manera tan completa como el asfalto.

Las así llamadas pinturas de asfalto, que han usado comunmente en el pasado, no lo son más que de nombre, pues las mejores no tienen más que un muy peque- ño por ciento de asfalto incorporado en pigmento, que no produce efecto alguno de valor verdadero.

El asfalto debe ser el constituyente prin- cipal, pues la virtud de estas pinturas de- pende de la presencia de los aceites de as- falto permanentes.

Las cualidades que se buscan en el as- falto se pierden, sustituyendo por él for- zosamente grandes cantidades de pigmen- to claro, que es necesario para contrarres- tar el color oscuro.

más, no tengo memoria.

—Pues con un poco de buena voluntad puede conseguirse... Yo le acompaño á casa cuando se retire, usted me lee, yo es- cribo, y cuestión concluida.

A poco llegábamos al número 51 de la Carrera de San Jerónimo... Cuando llevá- bamos subidos veinticinco ó treinta esca- lones, quise que D. Ramón se apoyara en mi brazo.

—¡Pero hombre, si no me canso; si voy más de prisa que usted!

Y era cierto.

—¡Vamos al despacho!...

Y abrió D. Ramón un antiguo mueble- escritorio que le sirve de mesa...

Arrellanado él en amplia butaca, yo sentado ante el bureau, cambiamos estas palabras:

El.—Vamos á ensartar esas tonterías.

Yo.—Vamos á ensartar esas perlas.

Incógnito.

\*\*

EN EL ALBUM DE INÉS MONTESINO.

¡Quién pudiera con tierna confianza deslizar en tu oído, ciertos cuentos que tengo yo aprendidos de mi eterna nodriza, la esperanza!

Movimiento de poblacion.

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA de conformidad con el Registro Civil.

Día 14.—Nacidos.—Varones, 1.—Hembras, 0. Muertos.—Manuel Coler, 69 años.—Juan Colomer, 20 años.—Jose Ayats, 49 años.—Miguel Salgás, 38 años.

Boletin religioso.

SANTOS DE HOY Sta. Teresa de Jesus, vg. CUARENTA HORAS Están en la Iglesia de la Catedral.

TELÉGRAMAS.

Madrid 13.—Indicase para ocupar un alto puesto en la isla de Cuba, al diputado á Cortes por el distrito del Vendrell.

El día 17 del corriente, segun un anuncio que publica la Gaceta, se celebrará simultáneamente en Barcelona y en Madrid la subasta para la construc- ción de una verja de hierro destinada á cerrar los jardines de esa Universidad.

Esta mañana ha llegado de Andalucía el señor Romero Robledo, á quien esperaban en la estación el señor Bosch y Fustigueras y varios reformistas.

El señor Romero ha manifestado que regresará dentro de breves días á Antequera.

Créese que la llegada del señor Romero Robledo obedece al objeto de ponerse de acuerdo con sus amigos respecto á su reingreso en el partido conser- vador, siendo posible que celebre varias conferen- cias con el señor Cánovas al objeto de ultimar los detalles que le faciliten el proyectado cambio de partido.

Si ambos logran entenderse, el señor Romero Ro- bledo no regresará á Andalucía tan pronto como ha anunciado; pero, en caso contrario, saldria de Ma- drid en breve para no volver hasta que las Cortes hayan abierto sus sesiones.

En presencia del inventor señor Mausser se ha ve- rificado el ensayo de los fusiles que llevan su nom- bre, de los cuales se adquirirán 1,000 para la infan- tería y 500 para la caballería.

Búrgos 13.—La Regente ha visitado hoy á los he- ridos á consecuencia del choque de trenes de Quin- tanilleja.

Por la mañana ha asistido á la Misa de Requiem celebrada en sufragio de las victimas de la citada catástrofe.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

Anuncios.

Enfermedades Secretas CAPSULAS RAQUIN Aprobadas por la Academia de Medicina de Paris. Curan sin excepción los Flujos agudos o crónicos. La Academia ha obtenido 100 Curas sobre 100 enfermos tratados. Esquise la Firma de Raquin y el Sello oficial del Gobierno francés. FUMOZE-ALBESPEYRES, 78, F. St-Denis, Paris, y en todas las Farmacias del Globo.

ENFERMEDADES DE ESTOMAGO PASTILLAS y POLVOS PATERSON con BISMUTHO y MAGNESIA Recomendados contra las Afecciones del Estó- mago, Falta de Apetito, Digestiones labo- riosas, Acedias, Vómitos, Eructos, y Cólicos; regularizan las Funciones del Estómago y de los Intestinos. Pastillas : 12 Reales. — Polvos : 24 Reales. Exigir en el rotulo el sello oficial del Gobierno francés y la firma de J. PATERSON. Adh. DETHAN, Farmaceutico en PARIS.

Acompañado del tintín del oro toda mujer dormida oye un ¡te adoro!

¡Oh! ¡Qué niña tan bella!... En mi tiempo, su madre era como ella.

Cuando te cases, Lola, te encontrarás con él dos veces sola.

Viejos y nuevos, grandes y pequeños, los ídolos, pasando desde el cielo á la tierra, van echando pasadizos de fé, puentes de sueño.

¿Qué es preciso tener en la existencia? Fuerza en el alma y paz en la conciencia.

Adoré tanto á Estrella, que, á pesar de su edad y de la mía, siempre que me habla con los ojos ella yo la oigo con los míos todavía.

Cuando dudaba de ella, vacilaba; pero ya no vacilo: su amor, mientras dudé, me atormentaba; hoy sé que me es infiel, y estoy tranquilo.

Campoamor.



## PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias, apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHO MEDICAMENTO,

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres.

4-26

### CARNE y QUINA

El Alimento más reparador, unido al Tónico más energético.

## VINO AROUD con QUINA

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE y QUINA: son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la Anemia y el Apocamiento, en las Catarras y Convalecencias, contra las Diarreas y las Afecciones del Estómago y los Intestinos.

Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y prevenir la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al vino de Quina de Aroud.

Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD.

SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIASE el nombre y la firma AROUD

## La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Palahi, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de Paris patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música, etc.

**SE DARÁ** la representación en provincias á persona de buenas referencias ó que deposite ciento cincuenta pesetas sobre una empresa privilegiada y de buenos resultados.

Dirigirse á los talleres de fotograbado, dibujo y caligrafía, de José Ramonet y Riu, Rambla de Santa Mónica, núm. 14 ó en su despacho, Angeles, 4, entresuelo, Barcelona.

1-1

# SEQUAH HABLA.

A los que sufren de **REUMATISMO**, á los cojos é inválidos. Á los que no han podido obtener cura de ninguna clase y á todos cuantos padezcan de enfermedades crónicas. No perdais la oportunidad.

# Sequah HABLA

Á las 10, todas las mañanas, y á las 8 y media todas las noches, en la Plaza de S. Agustín, GERONA.

## BIBLIOTECA DE BELIAS ARTES.

VERSIÓN CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.º, compuestos de 300 á 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

En rústica. 4 pesetas.  
Encuadrado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro. 5 »  
Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen. 6 75

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.»  
En Preparación: *Historia de la música, El mueble y La tapicería.*

## ENFERMEDADES NERVIOSAS CÁPSULAS del Doctor Clin

Laureado de la Facultad de Medicina de París. — Premio Montyon.

Las Verdaderas Cápsulas CLIN de Bromuro de Alcanfor se emplean en las Afecciones nerviosas y del Cerebro y en las enfermedades siguientes: Asma, Insomnio, Afecciones del Corazón, Histérico, Epilepsia, Alucinaciones, Aturdimiento, Jaqueca, Enfermedades de las vías urinarias y para calmar las excitaciones de toda clase.

Exíjase las Verdaderas Cápsulas de Bromuro de Alcanfor de CLIN Y C<sup>IA</sup> de PARÍS que se hallan en las principales Boticas y Droguerías.

## Aguas minerales del Musel G I J O N.

PROPIETARIO: D. Alfonso Garcia Morales.  
Estas aguas—que no lo curan todo, porque en los tiempos modernos no existen panacéas—son de todas las conocidas, las más mineralizadas. En la anemia, clorosis, dispepsia, corea y otras afecciones, son de éxito seguro y se emplean en uso interno y externo. El precio de cada botella de á litro es de 75 céntimos de peseta.  
El propietario contesta á cuantas preguntas se le hagan sobre estas aguas, que se venden en muchas farmacias, y al por mayor en la droguería de E. Carreño (hijo), Gijón, desde donde se envían los pedidos á España y América.



TODAS LAS CASAS—especialmente aquellas donde hay niños—deben estar provistas del

**Pectoral de Cereza del Dr. Ayer,**  
cuyo pronto uso ha salvado innumerables vidas. El efecto es inmediato y seguro. Para la tos, promueve la expectoración y suaviza la membrana irritada. Es el más famoso y eficaz

**Remedio para la Tos**  
en todo el mundo; no tiene igual como remedio para la asma, bronquitis, inflamación de las glándulas, pérdida de voz, tos ferina, croup y las enfermedades pulmonares repentinas á que los niños están expuestos. Tomado al principio, cura muchas veces la tisis y siempre retarda su progreso; y aun en los períodos avanzados de la enfermedad alivia la molestia tos y promueve el necesario reposo. Una medicina tan eficaz, agradable al paladar y económica como el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer, debe tenerse siempre á mano para un caso imprevisto ó emergencia repentina.

**Pectoral de Cereza del Dr. Ayer**  
PREPARADO POR EL  
DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.  
De venta en las principales farmacias y droguerías.

COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO Á LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR  
**J. MUCIUS SCÆVOLÆ.**  
Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados.  
Otra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 8 pesetas en Madrid y 3.50 en provincias, dirigiéndose á D. Luis Martínez, calle del Correo 4—3.º—Madrid, entendiéndose pago adelantado.

# SEQUAH HABLA.

# Sequah HABLA